

La "Revista de Jurisprudencia"

Acaba de aparecer el número 34 de la *Revista de la Escuela Nacional de Jurisprudencia*, que corresponde a los meses de abril, mayo y junio del presente año. Contiene valiosos trabajos en materia de doctrina, tales como un artículo del doctor Alipio Silveira que tradujo el licenciado Mario de la Cueva, intitulado "La interpretación del Derecho del Trabajo"; otro interesante trabajo del licenciado José Salvador Guandique que lleva por nombre "Consideraciones sobre la crisis del Estado actual". En ese número de la revista, el capítulo que corresponde a Reseñas Bibliográficas también es interesante. Entre otras obras se comentan ahí *La idea del Derecho Natural y otros ensayos*, de Hans Kelsen; *Paz Mundial y Organización Internacional*, de Niceto Alcalá Zamora y Torres; *Principales conflictos de Leyes en América actual*, de Jesús Galíndez; *Derecho Procesal Civil. Teoría y Legislación Federal, del Distrito y Mercantil*, de Adolfo Maldonado, y *El problema social y legal del charlatanismo*, de Francisco González Castro. Finalmente, los capítulos relativos a Legislación, Jurisprudencia, Información General e Información de la Escuela Nacional de Jurisprudencia, revelan la gran importancia que para nuestro mundo jurídico tiene ese prestigiado órgano de la Escuela ya mencionada.

Condecoración al Rector

En significativa y cordial ceremonia y ante la presencia de altos funcionarios del Estado y prominentes figuras intelectuales, el señor Encargado de Negocios del Ecuador hizo entrega al doctor Salvador Zubirán, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, de la condecoración en el grado de "Gran Oficial" que el Gobierno de aquella República hermana otorgó al jefe de nuestra Casa de Estudios. Con ese motivo el diplomático citado expresó, entre otros trascendentales conceptos, el siguiente: "... y no es menor tributo de reconocimiento que mi patria guarda para los señores doctor Salvador Zubirán y licenciado Alejandro Quijano, monitores ambos de la ciencia y del altruismo y elementos directores que honran el sentimiento humanitario de las nobles instituciones que simbolizan la dignidad humana del pensamiento y del corazón, que han hecho vivir lo medular de la conciencia humana y fructificar la semilla de caridad."

Actividades del Colegio de Directores

En la sesión del Colegio de Directores celebrada el 17 de julio último y que presidió el Rector, se tomaron importantes acuerdos. Entre otros, cabe destacar los siguientes: a) Los directores de las Facultades y Escuelas se servirán entre-

gar en la próxima sesión, por escrito, un proyecto estimativo de los gastos, cuotas de colegiatura y demás relativos, que implicarán los Cursos de Invierno que se impartan en su propia Facultad o Escuela. Se recuerda a los directores que dichos Cursos de Invierno no tendrán el carácter consuetudinario, sino las modalidades propias que en la sesión respectiva se expresaron.—b) El director de la Escuela Nacional Preparatoria presentará un proyecto estimativo, no relativo a Cursos de Invierno, sino a la posibilidad de instaurar una serie de conferencias, que puedan o no ser complementadas con proyecciones cinematográficas.—c) Los directores pueden dirigirse a la Oficina de Asuntos Interamericanos o al attaché cultural de la Embajada de los Estados Unidos en nuestro país, solicitando la relación de las proyecciones cinematográficas de carácter cultural que esas oficinas están en disposición de proporcionar y pueden ser utilizadas en actos culturales de cada una de las escuelas.—d) Los señores directores se servirán meditar hondamente sobre la

conveniencia o inconveniencia de que la Universidad imparta un conjunto de cursos que pudieran llevar el rubro colectivo de "Cursos de Capacitación", y al final de los cuales, acaso, la Universidad pudiera otorgar un "certificado", "constancia" o documento alguno que, sin ser equivalente al título profesional, constatará dichos estudios; tales cursos de capacitación serán destinados a quienes, sin haber cursado regularmente la carrera universitaria, poseyeran un mínimo de conocimientos universitarios y la práctica adquirida a través del ejercicio sin título durante un lapso determinado.—e) La Dirección de cada una de las Facultades y Escuelas procurará avocarse y resolver las situaciones escolares de cada uno de los alumnos o de cada grupo, mediante el contacto directo con la persona física o moral interesada, evitando paulatinamente la presencia de representantes o intermediarios.—f) Los directores se servirán entregar en la próxima sesión un proyecto de cuestionario para exámenes de selección, así como las demás modali-

dades y detalles complementarios que piensen imprimir a dichos exámenes de selección.

Profesores de Tiempo Completo

Han sido designados Profesores Universitarios de Tiempo Completo los siguientes distinguidos catedráticos: para la Escuela Nacional de Jurisprudencia el licenciado Roberto A. Esteva Ruiz; para la Escuela Nacional de Ingeniería el ingeniero Enrique Rivero Borell, y para la Escuela Nacional de Música el profesor Estanislao Mejía Castro.

El Servicio de Educación Popular

El Rector acaba de aprobar y poner en vigor el documento que contiene la nueva organización del Servicio de Educación Popular de la Universidad, plan de labores formulado y propuesto por el Director de Difusión de la Cultura. Las autoridades universitarias esperan fundadamente que con este nuevo plan de trabajo el Servicio de Educación Popular se encauzará por rutas de efectivo trabajo y de positivos beneficios para el pueblo. En el *Boletín de la Dirección de Difusión de la Cultura* se encontrarán mayores detalles de esta cuestión.

Acuerdos del Consejo Universitario

El H. Consejo Universitario, en su sesión ordinaria del 28 de julio, trató y resolvió, entre otros, los siguientes puntos: a) Aprobó todos y cada uno de los informes rendidos por las Comisiones Permanentes del Consejo acerca de las actividades y funciones que desarrollaron durante el primer semestre de este año y ordenó se impriman nuevas modalidades a los subsecuentes informes.—b) Tomó la protesta de rigor a los nuevos consejeros y alumnos y la mayoría de ellos fueron designados para integrar las diferentes Comisiones del propio Consejo.—c) Fueron designados el licenciado Vicente Méndez Rostro y el ingeniero Alberto J. Flores miembros propietario y suplente, respectivamente, de la Comisión de Honor.—d) Aprobó en todas sus partes la cuenta anual correspondiente al ejercicio contable 1946-47, rendida por el H. Patronato y revisada por el auditor externo.—e) Aprobó los informes del H. Patronato, del auditor externo y del Rector, acerca de los ingresos y egresos registrados hasta ahora en la Campaña Económica de los Diez Millones.—f) Dispuso lo conducente para que todas las Comisiones del Consejo intensifiquen sus labores y reglamenten debidamente sus funciones, asesorados de autoridades, técnicos y catedráticos universitarios.

Reglamento Administrativo

Con fecha 1º de agosto el Rector aprobó los reglamentos administrativos que



Par de Ases

Mayor recorrido sin escalas

GENERAL-POPO

regirán la asistencia del personal de las oficinas de la Universidad y las licencias a los profesores y empleados en caso de enfermedad. La Dirección General de Servicios Administrativos dictó desde luego las medidas conducentes para que ambos reglamentos entraran en vigor y se observen con permanente actividad.

Viaje del Lic. Salvador Azuela

El distinguido catedrático y profesor de carrera licenciado Salvador Azuela acaba de salir rumbo a París, para desempeñar el importante cargo de delegado del Gobierno de México a la Conferencia Mundial de Radio auspiciada por la UNESCO, en donde se estudiarán trascendentales problemas culturales relacionados con esa actividad. Nuestra Casa de Estudios ha aprovechado el viaje del licenciado Azuela, encomendándole diversas investigaciones y estudios en las Universidades de París, Roma y Florencia.

Horarios de trabajo

Las autoridades universitarias informan con gran satisfacción que todas las Escuelas, Facultades e Institutos realizan sus actividades administrativas cotidianas conforme a horarios de trabajo que ya enviaron a la Rectoría, coordinándose y uniformándose de esta manera las labores de ese tipo, que en otros tiempos veníanse llevando a cabo sin un control completo por parte de las autoridades superiores. En esta forma, los directores de Escuelas

e Institutos han demostrado una vez más su firme decisión de seguir cooperando con atinencia y vivo interés en la obra de dignificación de nuestra Universidad.

Viaje de inspección

El maestro Rafael García Granados, el contador público titulado David Thierry y el licenciado Ricardo Garza Galindo, comisionados por el Rector para realizar la primera inspección técnica y administrativa a la Universidad Autónoma de Guadalajara, acaban de rendirle el informe del resultado de sus trabajos. Toda la interesante y copiosa información que aportan a la Rectoría servirá desde luego para dictar múltiples medidas que ejecuten los servicios correspondientes de esta Universidad, tendientes a eliminar cuanto antes las graves irregularidades observadas y comprobadas en la Universidad Autónoma de Guadalajara. De esta manera, la Rectoría cumple los diversos y últimos acuerdos dictados por el H. Consejo Universitario.

Reuniones del Consejo de Humanidades

A moción del Coordinador de Humanidades de nuestra Casa de Estudios, y como resultado de las visitas que este funcionario ha venido haciendo a los Institutos representados en el Consejo Técnico de Humanidades, las últimas sesiones de este cuerpo colegiado se consagraron a una labor de autocrítica, en la que al reconocerse los rendimientos positivos fueron señaladas con valentía las deficiencias y se procedió a un ajuste de los programas de trabajo acordados para el presente año, habida cuenta de la experiencia de los seis primeros meses transcurridos.

Para apurar las labores de investigación, y como estímulo, se proyecta organizar por primera vez, a fines de este año, una exposición objetiva de los rendimientos de los Institutos de Humanidades, que tendrá varios aspectos: exhibiciones gráficas, ciclos de conferencias, discusiones de mesa redonda y comunicaciones de los resultados obtenidos en los distintos temas a investigar durante el año.

Comisión de Planeación

Habiéndose resuelto que las Facultades de Filosofía y Letras y la de Ciencias sean las unidades cuyos edificios se construyan primero en la Ciudad Universitaria, el Rector Zubirán ha designado a los señores doctor Samuel Ramos, director de la Facultad de Filosofía y Letras, licenciado Agustín Yáñez, Coordinador de Humanidades, licenciado Eduardo García Máñez y doctor Pablo Martínez del Río, directores respectivamente del Centro de Estudios Filosóficos y del Instituto de Historia, para que al mismo tiempo planeen la nueva organización de la Facultad de Filosofía y Letras en íntima conexión con los Institutos de Investigaciones de la rama de Humanidades, y el edificio que una y otros ocuparán.

En el primer aspecto han sido acordadas importantes cuestiones relativas a pla-

nes y programas de estudios, coordinación de la docencia y la investigación, principalmente por lo que respecta al funcionamiento regular de seminarios en los que sea obligatoria la participación de alumnos que preparen exámenes de recepción, pues se pretende que en adelante las tesis profesionales, para ser aceptadas, deben representar un trabajo de investigación a fondo, realizado precisamente dentro de seminarios correspondientes, bajo la vigilancia de los maestros más destacados y con la cooperación de investigadores de carrera; todo esto implicará también la reforma de los sistemas para calificar el aprovechamiento y para realizar los exámenes de grado, que se quiere tengan un rigor que enaltezca el prestigio de la Facultad.

Clásicos bilingües

Las ediciones bilingües de autores clásicos están difundiendo por todo el mundo el nombre de la Universidad Nacional de México y han tenido una acogida excepcional entre las otras ediciones universitarias.

A la fecha se han publicado doce volúmenes de la serie de clásicos greco-latinos, entre los que figuran obras de Platón, Aristóteles, Euclides, Horacio, Salustio, Séneca, Nepote. En el mes de agosto aparecerán, en nutrido volumen, las obras de Xenofonte: *Banquete*, *Memorabilia* y *Apología*, traducidas por Juan David García Bacca; en septiembre, *Consolaciones*, de Séneca, versión de José M. Gallegos Rocafull; en octubre, *Ciropedia*, de Xenofonte, por Demetrio Frangos; en noviembre, *Los Deberes*, de Cicerón, por Baldomero Estrada Morán; en diciembre, *Metafísica*, de Aristóteles, por José Gaos, y *Ética a Nicómaco*, del mismo autor, traducida y anotada por Antonio Gómez Robledo.

La Universidad de México, con la colaboración del Gobierno de Francia, inicia ahora la serie bilingüe de "Clásicos en lenguas modernas": el primer volumen, que aparecerá en agosto, contiene *Los Caracteres* de La Bruyère, en traducción de Luis R. Cuéllar. Se está en pláticas con las Embajadas de los Estados Unidos e Inglaterra, para proseguir esta serie con autores de habla inglesa.

La Revista "Filosofía y Letras"

Acaban de aparecer los números 25 y 26 de la revista que es órgano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de México.

El primero, consagrado especialmente a conmemorar el primer aniversario de la muerte del Maestro Antonio Caso, ofrece sendos artículos de Guillermo Héctor Rodríguez, Luis Recaséns Siches y Juan Hernández Luna; son dignos también de recomendarse los siguientes artículos: "El problema de la Filosofía contemporánea y su forma de exposición", por José Ferrater Mora; "Nuevas de la Filosofía en Francia", por José Gaos; y la entrevista de Leopoldo Zea a Juan Manuel Terán sobre "La significación del neo-kantismo mexicano".

El artículo filosófico principal del número 26 es de José Vasconcelos, a quien se consagran dos estudios, uno de Oswaldo Robles sobre la obra filosófica, y otro de José Luis Martínez, sobre la obra literaria. "El tomismo en México" es el tema de la entrevista de este número, hecha por Hernández Luna al doctor Robles.

Se recuerda que los suscriptores de *Filosofía y Letras* gozan de un descuento de 15% en compra de las ediciones de la Universidad Nacional de México y de otras importantes casas editoras.

La Campaña de los Diez Millones

La Rectoría, con la colaboración del jefe de la Oficina de la Campaña Económica y de los señores contralor y auditor externo de la Universidad, ha dado los pasos necesarios a fin de que a la brevedad posible sean publicadas las listas que contengan, debidamente especificados, todos y cada uno de los donativos que ingresaron a la Campaña de los Diez Millones. En las mismas listas se publicarán también datos precisos acerca del destino que la Universidad está dando a los fondos obtenidos de esa Campaña, que tantos beneficios ha aportado a nuestra Casa de Estudios. Esta publicación tiende por una parte a hacer del dominio público los exactos resultados de la Campaña, y por otra a fortalecer la confianza y simpatía que la sociedad mexicana siente hacia el máximo instituto de cultura del país.

INSTITUT FRANÇAIS D'AMÉRIQUE LATINE

[INSTITUTO FRANCÉS DE LA AMÉRICA LATINA]

Nazas, 43 México, D. F.
Tels.: 14-00-15 y 36-31-75

¡ALUMNOS DE TODAS LAS FACULTADES!

El Instituto Francés les ofrece Cursos Gratuitos de Francés con métodos pedagógicos modernos y a la hora que más les convenga.

¡AMIGOS DE LA CULTURA FRANCO-MEXICANA!

Asistan ustedes a nuestras Conferencias de Cultura dadas diariamente por un cuerpo escogido de catedráticos mexicanos y franceses.

¡MAESTROS!

Les interesará nuestro curso de Pedagogía de las Lenguas que les permitirá obtener el título de Profesor de Francés en los países de habla española. Este título es oficialmente reconocido por la Universidad Nacional de México y por la Universidad Francesa.

Escribannos y les mandaremos con gusto nuestro Horario mensual de Cursos y Conferencias. Nazas, 43, Col. Cuauhtémoc, México, D. F.

Productos
Químicos,
Farmacéuticos
y Medicinales

Establecimientos Mexicanos

Colliere, S. A.

Plaza de la República, 43

MEXICO, D. F.

Viaje del Rector a Chicago

Durante la segunda semana del mes de agosto el señor Rector permaneció en la ciudad de Chicago, dedicado principalmente a gestionar la venida a México de distinguidos técnicos norteamericanos en obras portuarias, con el objeto de reforzar la planta de profesores mexicanos que impartirán cuanto antes, en la Escuela de Graduados, cursos especiales en esa materia para ingenieros civiles recibidos. Quienes participen en dichos cursos trascendentales, inmediatamente después serán contratados por el Gobierno Federal para que presten sus servicios profesionales en las grandes obras portuarias que realiza en México la administración del señor licenciado Miguel Alemán.

El Rector observó allá el problema de la enseñanza médica en lo que se refiere a la etapa pre-clínica, en aquellas materias que los estudiantes deben conocer antes de entrar en contacto con los enfermos, es decir la anatomía, la histología, la fisiología, etc., ya que la Escuela de Medicina será una de las primeras edificaciones que se levanten en terrenos del Centro Médico. Para obtener el mejor éxito en esta construcción, se ha integrado una comisión de médicos asesores de los arquitectos.

También logró el doctor Zubirán que distinguidos médicos norteamericanos vengan a esta capital, atendiendo a la invitación que en nombre de la Universidad les hizo, para sustentar una serie de conferencias sobre disciplinas de la cultura científica en general. En diciembre próximo tendremos entre nosotros al eminente doctor Dresgestadt, y al doctor Kenniston, director de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Michigan. Este último disertará sobre educación en

general, especialmente acerca de los problemas básicos de la educación universitaria.

En febrero de 1948 será nuestro huésped el doctor Ivy, vicepresidente de la Universidad de Illinois. Se trata de un distinguido investigador, especializado en la fisiología del hígado.

Durante la ausencia del señor Rector, el licenciado Francisco González Castro, Secretario General de la Universidad, quedó encargado del despacho de los asuntos inherentes a la Rectoría.

Advertencia a algunas Escuelas Incorporadas

La Secretaría General de la Universidad ha enviado comunicaciones enérgicas a algunos de los planteles incorporados a la Universidad, a fin de que cumplan desde luego con el requisito reglamentario de pago de cuotas por ese beneficio. Quedaron advertidos los planteles morosos, que de seguir violando el Reglamento de Incorporación de Enseñanzas en tal renglón, la Universidad se verá en la penosa necesidad de retirarles el privilegio señalado.

La muerte de don Carlos Filio

Las autoridades universitarias tuvieron que lamentar el sensible fallecimiento del viejo y prestigiado periodista don Carlos Filio, quien durante mucho tiempo desempeñó atingentemente el puesto de jefe de la Oficina de Publicidad de nuestra Casa de Estudios.

Nuevo jefe de Estadística

El señor Lorenzo Caballero Ortiz, pasante de Economía, ha sido designado jefe de la Oficina de Estadística de la Universidad. Desde luego ha recibido ins-

trucciones del Rector para que reorganice tan importante servicio y sugiera un nuevo plan de trabajo a seguir.

Ingresos por cuotas escolares

El H. Patronato ha formulado datos muy interesantes acerca de las recaudaciones habidas en la Universidad durante los últimos años, por concepto de derechos y cuotas escolares. Las siguientes cifras son reveladoras de la superación satisfactoria en tan trascendental renglón de ingresos de nuestra Casa de Estudios:

Año	Ingreso total
1936	\$ 762,293.10
1937	805,317.98
1938	838,262.08
1939	1,025,541.71
1940	1,096,353.08
1941	1,248,480.34
1942	1,418,407.33
1943	1,866,855.94
1944	2,212,758.33
1945	2,842,423.69
1946	3,550,604.89

Concurso de Artes Plásticas

En este mismo número se publica la convocatoria lanzada por la Sociedad de Alumnos de la Escuela Nacional de Artes Plásticas, invitando a estudiantes y aficionados del país a participar en el concurso de Pintura, Escultura, Grabado y Carteles, que deberá celebrarse el 10 de septiembre próximo, como homenaje a la defensa de Chapultepec por los Niños Héroes en 1847.

Labores del Instituto de Biología

Actividades académicas.—El doctor Oscar Diddle, de la Institución Carne-

gie de Washington, dió una conferencia en la Biblioteca del Instituto sobre el tema "Actividades Primarias del Timo".

El doctor Raymond Hall, distinguido Mastozólogo de la Universidad de Kansas, sustentó una conferencia sobre un tema de su especialidad.

Se han estado impartiendo los cursos de temas selectos de la Bioquímica por el doctor Roberto Llamas, temas selectos de Botánica por el doctor Faustino Miranda y temas selectos de Embriología por la señorita doctora Amelia Sámano Bishop a alumnos aspirantes al Doctorado en Ciencias Biológicas en la Escuela de Graduados.

Los doctores Arthur I. Ortenburger y Fred A. Barkley sustentarán en este Instituto de Biología, el primero, un curso sobre Zoo-geografía y Técnicas de Museo, y el segundo, un curso sobre Métodos de Investigación en Taxonomía Vegetal. Cada uno de ellos tendrá dos meses de duración.

Trabajos científicos.—Se terminaron 15 trabajos científicos sobre distintos temas biológicos, los que van a formar parte del primer número del tomo XVIII de los *Anales del Instituto de Biología* que actualmente se encuentra en prensa.

Proyecto.—Se presentó a la consideración del Rector de la Universidad Nacional de México un proyecto de colaboración del Instituto de Biología con la Comisión del Papaloapan, que abarca todos los puntos concretos que en asuntos biológicos puede estudiar el referido Instituto.

Estos trabajos prácticamente se han iniciado ya, con un estudio de conjunto que comprende el establecimiento y fijación de distintas zonas en la cuenca del Papaloapan.

MORTERO TOLTECA